

Haben, zulieffen, ohnerachtet alles sich darwider sezte, sie dadurch alsdann den größten Flor und Reichthum des Reiches, ohnmittelbar erreichen würden. Um ihr ganzes neu umzuschaffendes Reich dann ganz zu erleichtern, sahen sie auf einer andern Seite die vielen inländischen Zölle, als den Handel höchst beschwerend an, hoben sie alle auf, und versetzten alle Zolleinnehmer auf die Gränze des Reiches.

Drittens gaben sie die Gewinnung und Anpflanzung aller und jeden Produkte in dem ganzen Reiche frey; allein so frey, daß die, so ihren Nutzen dabey fanden, mit großen Summen einen und den anderen der Reichsumwälzer erkaufen mußten, um ihr Begehren vorzutragen und ihren Vortrag kräftigst zu unterstützen. Sehen wir nun diese Einrichtung etwas näher durch, so finden wir auf allen Seiten die unbeschreibliche Dummheit derer zu Tage liegen, die sich vor die einzig Geschickten ausschrien, einen so mächtigen Staat herkulisch umzuschaffen, und ihrer Denkungsart nach glücklich zu machen.

Wenn diese berücktigten Reichsumwälzer glaubten, daß durch ihren einzigen Stand, den Stand der Bauren, künftighin das größte Glück von Frankreich sollte befördert werden, so hatten sie äußerst und höchst Unrecht. Rohe Materialien in einem Staate zu gewinnen, ist allerdings eines Staates nothwendiges Ausgenmerk; allein die Verarbeitung derselben ist in
 D einigen